

Namun dalam hukum positif di Indonesia, kekuasaan wali khusus sangat terbatas. Apabila ia tidak bersedia mengawinkan *mawlā 'alayh* selain karena alasan perbedaan agama, *mawlā 'alayh* dapat mengajukan permohonan untuk menetapkan wali sebagai wali *'adal*, sehingga ia kehilangan kekuasaannya sebagai wali.

Padahal dalam memilih menantu, pada umumnya ada beberapa kriteria yang ditetapkan orang tua. Dalam istilah Jawa disebut *bebet*, *bibit* dan *bobot*. Dalam ilmu fikih ada istilah *kafā'ah*, yang meliputi agama, nasab, mahar *mišl*, kekayaan, dan kesehatan. Belum lagi masalah akhlak (moral). Apabila calon menantu tidak memenuhi salah satu kriteria tersebut, tentu orang tua akan berpikir dua kali sebelum memberi restu.

Hukum positif yang berlaku di Indonesia tidak peduli akan kriteria di atas. Hakim sendiri hanyalah corong undang-undang, sehingga tidak mempertimbangkan hal tersebut. Terlebih lagi, pada umumnya wali tidak hadir dalam sidang-sidang permohonan wali *'adal*, sehingga hakim tidak mendengar langsung alasan keengganan wali. Dalam penetapan-penetapan Pengadilan Agama tentang wali *'adal*, seringkali terdengar istilah “Orang Tua Pemohon tidak mau mengawinkan Pemohon dengan Calon Suaminya tanpa alasan yang jelas.”

Lebih lanjut, wali tidak memiliki pilihan untuk melawan ketetapan tersebut, karena walaupun perkara wali adalah perkara voluntair, namun

istri sedang dalam pinangan orang lain/masih memiliki suami, dan tidak adanya restu wali. Apabila terjadi salah satu dari tiga hal ini, perkawinan tidak boleh dilaksanakan.

Memang benar, agama adalah unsur *kafā'ah* yang tidak bisa ditinggalkan. Perbedaan nasab, kekayaan, dan kesehatan, bisa tidak begitu terasa signifikan apabila kedua mempelai memiliki dasar agama yang kuat. Namun demikian, apabila unsur “sampingan” tersebut tidak terpenuhi, disadari atau tidak, akan terjadi ketimpangan dalam kehidupan berumah tangga.

Selain itu, diabaikannya pembahasan *kafā'ah* dalam undang-undang perkawinan berarti mengabaikan pula pertimbangan *kafā'ah* dalam konteks hukum. Walaupun tentu saja bisa dimengerti bahwa tidak adanya *kafā'ah*, kecuali dalam segi agama, tidak memiliki akibat hukum yang nyata. Lebih lanjut, mungkin akan ada pembahasan tersendiri tentang hal ini dalam penelitian-penelitian selanjutnya.

Yang menjadi perhatian peneliti di sini adalah, kaidah tersebut tidak bisa dipisahkan dari pembahasan tentang *kafā'ah*. Sebab *kafā'ah* merupakan penentu masalahat. Sangat lucu apabila kaidah tersebut disandingkan dengan undang-undang perkawinan yang tidak mengakui adanya *kafā'ah*.

Untuk memperjelas, variabel-variabel tersebut di atas akan peneliti tampilkan dalam bentuk tabel di bawah ini:

Pemahaman umat tentang maslahat menimbulkan perumusan *kafā'ah* yang berbeda antara satu negara dengan yang lain. Hal ini dibuktikan dengan perbedaan pendapat para Imam *mazhab*. Di Indonesia, khususnya di Jawa, istilah ini lebih dikenal dengan *bebet, bibit, dan bobot*. Berdasarkan rumusan para ulama fikih, peneliti mencoba mereformulasikan kriteria *kafā'ah* menjadi: (1) agama; (2) akhlak; (3) kesepakatan kedua belah pihak; serta (4) nasab, ekonomi, kesehatan, dll.

Apabila ditentukan secara berurutan, agama tentu saja menjadi penentu utama. Selanjutnya adalah akhlak. Kesamaan agama tanpa akhlak yang baik tidak akan cukup untuk melaksanakan perkawinan. Sebab agama adalah keimanan dalam hati, sementara akhlak adalah aplikasinya dalam kehidupan sehari-hari. Selanjutnya adalah persetujuan kedua belah pihak, yakni pihak suami dan pihak istri. Apabila ketiga hal ini sudah ada, maka yang lain menjadi tidak begitu penting lagi.

Yang lebih penting lagi untuk dipahami adalah pergeseran hukum perwalian itu sendiri. Sejak berlakunya Peraturan Menteri Agama RI Nomor 1 tahun 1952 tentang Wali Hakim sampai Peraturan Menteri Agama RI Nomor 11 tahun 2007, masih banyak perasaan tidak puas, baik dari pihak wali nasab maupun dari pihak kedua mempelai¹⁰. Ketidakpuasan itu tercermin dari tidak

¹⁰ Tim Pengadilan Agama Sampang, *Kedudukan Wali Adhol dan Wali Muhakkam Setelah Berlakunya UU. No: 1/1974 - PP. No. 9/1975*, (Sampang: Makalah, 1984), 3

Lebih lanjut, untuk perkara wali *'aḍal*, dan perkara lain yang tidak ditemukan kesesuaiannya dengan kaidah fikih yang sudah ada, Badan Peradilan Agama perlu merumuskan kaidah-kaidah fikih yang baru. Untuk perkara wali *'aḍal*, ada beberapa alternatif baru yang bisa ditawarkan. Misalnya: “Perwalian umum lebih kuat dari perwalian khusus,” sebagai kebalikan dari “Perwalian khusus lebih kuat dari perwalian umum.” Alternatif lain: “Tidak ada *kafā'ah* selain dalam hal agama” atau “*Kafā'ah* agama mengalahkan kekuasaan wali,” untuk membatasi kekuasaan wali dalam memilih menantu. Kemudian apakah kaidah tersebut diselipkan dalam *mazhab* tertentu, atau menjadi kaidah fikih yang berlaku hanya sebagai acuan penetapan Pengadilan Agama di Indonesia saja, tentu membutuhkan penelitian tersendiri.